

DIARIO OFICIAL

ORGANO DEL GOBIERNO CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

177-26

TOMO VII.

5^a EPOCA

MEXICO, MARTES 12 DE SEPTIEMBRE DE 1917.

5^a EPOCA

ESTADO VI

Las leyes y demás disposiciones de carácter oficial son obligatorias por el solo hecho de publicarse en este periódico.

FRANCISCO PADILLA GONZALEZ

SUMARIO

PODER LEGISLATIVO.

CAMARA DE SENADORES.

Acta de la Sesión celebrada el día 8 de septiembre de 1917.

PODER EJECUTIVO.

SECRETARIALES DEL ESTADO.

Diputados Electores.

Requerimiento al Sr. Rodríguez Pérez Azaña, para que ejerza las funciones de Oficial de Gobierno de Chiapas. Ver.

Decreto número 2021 y 2022, dictado por el Departamento de Estado, con motivo al decreto expedido con fecha 10 de agosto de 1906, respecto a la adquisición de la propiedad de México de la tierra mencionada, por personas extranjeras.

Documentos Interiores.

Decreto número 2023 para esta Sección, a los CC. Gobernadores de los Estados, relativos a que los Pájaro y Negociaciones que respectivamente ocupan sus trabajos, serán designados por la lista de Elección.

Decreto número 2024, a los CC. Gobernadores de los Estados, J. P. Políticos de los Territorios, relativos a la cesión de los estados y cumplir del acuerdo de 1912, que se hagan efectivo los oficios del C. Primer Jefe.

SECRETARIA DE HACIENDA Y CRÉDITO PÚBLICO.

Decreto de autoridad de los Jefes militares "Amador Lauro" y "Amador Lauro", situados C. Leon, para el cobro de los impuestos.

Decreto número 2025, mediante el cual se establece el decreto de 21 de febrero de 1912, que autorizó al Sr. Arturo Reynoso el derecho de apropiación en predios de suerte media 4,000 ha. cada uno por motivo de las aguas del río Brumaya. Dic. de 1912.

Decreto número 2026, que las aguas del río del Presidente a Mazatlán, que corre en los Estados de Dgo. y Sinaloa, son propiedad de la Federación.

Decreto número 2027, sobre la formación de los Agencias Generales de esta Sección.

Decreto número 2028, que corre en el Estado de Tamaulipas, se establece con parte integrante de los Estados que poseen que efectos.

Decreto número 2029, el proyecto del "Brumaya", que corre en el Estado de Tamaulipas, se considera un ejercicio de actividad pública.

Decreto número 2030, Rama II, González, Rafael H. Lázaro, y 2031, García.

Decreto número 2032, que corre del río Colima, con de propietad.

Decreto número 2033, que autoriza y comunica.

Decreto número 2034, a los CC. José H. González, Rafael H. Lázaro, y 2035, García.

Decreto número 2036, que autoriza y comunica.

Decreto número 2037, que autoriza y comunica.

Decreto número 2038, que autoriza y comunica.

Decreto número 2039, que autoriza y comunica.

Decreto número 2040, que autoriza y comunica.

Decreto número 2041, que autoriza y comunica.

Decreto número 2042, que autoriza y comunica.

Poder Legislativo

CAMARA DE SENADORES

17-09-1917

SESION DEL DIA 4 DE SEPTIEMBRE DE 1917.

Presidente del senador José J. Bayliss.

El secretario Silva pasó lista a las 4:25 p. m., y declarando el número competente de los senadores, se abrió la sesión.

Lecto el acta de la sesión del dia 21 de agosto, próximo pasado, y puesto el debate, los senadores Pérez Alvaro y Gimpera, pidieron algunas modificaciones, y después de hacer aclaraciones el presidente de la Mesa, con las modificaciones, fue aprobado el acta en votación económica.

El senador Aguirre hace uso de la palabra para informar sobre la comisión que se le confirió en calidad de otros varios senadores, de participar al Presidente de la República la clausura y apertura de las sesiones de esta Cámara.

El presidente de la Mesa dirá las gracias al senador Aguirre.

Con igual objeto hace uso de la palabra el senador Pries, sobre la comisión que lo llevó a la Cámara de Diputados para comunicar estos acontecimientos, dándole las gracias a dicho senador, el presidente de la Mesa.

Lo mismo hizo el senador Colorado, respecto a la participación de dichos asuntos a la Suprema Corte de Justicia, siendo igualmente cumplimentado por el presidente de la Mesa.

El senador Morales y Molina dio cuenta también de la comisión que se le confirió en calidad de otros senadores, de rendir al Presidente de la República en la Cámara de Diputados, el dia de la apertura del Congreso.

El presidente de la Mesa manifestó a los CC. senadores que donde el dia de mañana, se presentara lista de asistencia a las 4 de la tarde en punto y que si no hay asistencia suficiente, no habrá sesión.

Se dio cuenta con el siguiente estado que manifiesta el número de expedientes girados por la Secretaría de la Cámara en el uso de agosto del presente año, como sigue:

	1	2	3	4	5
	1	2	3	4	5
Sección primera	4	1	1	4	
Sección segunda	1	6	4	3	
Sección tercera	4	4	1	7	
	9	11	6	14	

Méjico a tres de septiembre de mil novecientos diez y siete. Luis I. José, Oficial Mayor.

A dicho documento recorre el trámite de "inscribirse en el acta y archivarlo."

Se dio cuenta con los siguientes oficios y telegramas: De la Cámara de Diputados comunicando la elección de la Nueva Mesa Directiva de dicha Cámara. - Enterrado.

De la misma comunicando la elección de secretaria. - igual trámite.

De la misma comunicando el proyecto de Ley Orgánica del Poder Ejecutivo del Poder Civil en el Distrito Federal y Distrito Federal de la Provincia de Méjico y a la Comisión que preside de Justicia y de Fomento.

De la misma comunicando la elección de secretaria. - igual trámite.

De la misma comunicando la elección de secretaria. - igual trámite.

De la misma comunicando la elección de secretaria. - igual trámite.

De la misma comunicando la elección de secretaria. - igual trámite.

JOSÉ FERNÁNDEZ TRUJILLO

de la Federación.—A las conclusiones que tienen los señores.

Del Gobernador de Quintana Roo, comunicando entrega que hizo de dicho Gobernador a don Carlos A. Vidal, al de igual cargo, Quintana Roo, y del nombramiento del C. Moreno, como secretario general del mismo. - Enterrado.

Del senador Francisco M. González, comunicando por terminada con fecha 28 de agosto la sesión que le concedió esta Cámara. - Archivado.

De un telegrama de Culiacán comunicando que inició y promulgada la Constitución Política de su Estado. - Enterrado.

De un telegrama del Partido Liberal Constitucionalista del Estado de Tlaxcala, comunicando que Gral. Pedro Morales llegó a la población de Huamantla con gente armada, dando orden a sus tropas que rayaran con sus familes los simbólicos candidatos del pueblo que en el Gral. Morales se reunieron y que se dirige a la autoridad constitucional.

De otro telegrama del senador Bustillo, comunicando se encuentra listo para viajar a esta Capital, pero no habrá vapor sino después del dia 6 de septiembre. - Archivado.

De un oficio del senador Morelos comunicando que desde hoy comienza a hacer uso de la licencia de 20 días que le concedió esta Cámara.

Se da cuenta con un proyecto de ley presentado por varios senadores, que dice:

La Cámara de Diputados del Congreso de los Estados Unidos Mexicanos, en ejercicio de la facultad que le concede el artículo IV del artículo 124 de la Constitución Federal, decreta:

Artículo I.—Se declara vacante el cargo de Presidente suplente por el Distrito de Coahuila, para considerarse que el electo, señor Francisco Jiménez, ha aceptado el cargo.

Artículo II.—Se convoca a elección extraordinaria de primer senador propietario y suplente por el mismo Estado, de acuerdo con la legislación.

Práctica I.—La elección se efectuará a la mayor brevedad posible, dentro del término de seis meses, en la Cámara de Diputados, a la Junta Computadora del Distrito y a la Junta Electoral del Distrito y a la Cámara de Diputados, a elección de los señores.

Práctica II.—Los Juntas Computadoras de los Distritos Electorales, se reunirán el dia 15 de octubre de este año de la elección, la cual se celebrará el dia 14 del próximo mes de octubre.

Práctica III.—Los expedientes de los candidatos a la Junta Computadora, se revisarán en el menor tiempo, a la Legislatura del Distrito, la cual dentro del término de ocho días de haber sido instalada,clarificará estos puntos al pleno.

CC. que hubieren obtenido la mayoría de los votos, expedirán los certificados.

A dicho proyecto de ley responde el senador José Fernández Trujillo.

El senador Trujillo pide se lo considere favorable.

Considerado la consulta sobre el punto de vista de los señores.

Puesto el dictamen en la mesa, se fija fecha para la votación.

Preguntada la comisión si habrá acuerdo, se responde que no.

Efectuada la votación, los señores votaron a favor de la aprobación de la práctica.

De acuerdo a la votación, la práctica se aprobó.

De punto a discutir la práctica.

DIARIO OFICIAL

de Constitución y las bago presentes mi designación y autoridad y particular agencia.—Constitución y Reformas.—Méjico, a 31 de agosto de 1917.—El Oficial Mayor, Pastor Rosón, Rúbrica.—A los 400, Gobernadores de los Estados.

En copia.—Méjico, a 31 de agosto de 1917.—El Oficial Mayor, Salvador Gómez, Rúbrica.

Al margen un sello que dice: "Secretaría de Fomento.—Méjico.—Estados Unidos Mexicanos.—División de Aguas.—Fondo de Administración y Archivo.—Una alguna frecuencia se menciona en la Dirección de Aguas de esta Secretaría comunitar la legislación que en el ramo de referencia ha regido o está vigente en los Estados de la República, sobre todo que se ha aprobado en estos últimos días con motivo de la nueva organización que se han dado a dicha oficina para que mejor respondan a las fines de su institución. En virtud de lo anterior, suplico a ustedes atentamente que, si a bien lo tienen, se sirvan dar una dirección para que se remitan directamente a la expresa Dirección dos ejemplares de cada una de las leyes, decretos, reglamentos, circulars y de cuantas disposiciones se hayan dictado en las respectivas entidades federativas de su digno manejo, o se expidan en su sucesión en la materia de que se trata, ya sea que estén o no vigentes. —Anterior a éstas han debidas gracias por sus defernencias y los bago presentes mi distinguida consideración y particular agencia.—Constitución y Reformas.—Méjico a 30 de agosto de 1917.—El Secretario, Pastor Rosón, Rúbrica.

A los CC. Gobernadores de los Estados y Jefes Políticos de los Territorios.

En copia.—Méjico, a 31 de agosto de 1917.—El Oficial Mayor, Salvador Gómez, Rúbrica.

17-09-2-011
Aviso de la Secretaría de Fomento que tienen contra el contrato celebrado entre dicha Secretaría y el señor Arthur Reynolda.

Un sello que dice: "Estados Unidos Mexicanos.—Secretaría de Fomento.—Méjico.—Dirección de Aguas.—Departamento de Coordinación.—Sección de Tramitación.—IV División.—Número 4094

ACUERDOS DE LA SECRETARIA DE FOMENTO. A LA DIRECCION DE AGUAS.

Méjico, 14 de agosto de 1917.

Vistos: el expediente que se sigue en esta Secretaría sobre concesión de 4,000 litros por segundo de las aguas del río Humaya, Estado de Sinaloa, para ser aprovechadas en la producción de energía, cuyo expediente ha sido tramitado en esa Oficina a solicitud del señor licenciado Rafael Pardo, apoderado del señor Arthur Reynolda, ciudadano norteamericano, y resultando:

I.—Que en 24 de febrero de 1912 se firmó un contrato entre el Secretario de Fomento, en representación del Ejecutivo de la Unión y el licenciado Rafael Pardo en la del señor Arthur Reynolda, por el cual se concedió a este último el derecho de utilizar durante un período de 20 años la cantidad de 4,000 litros por segundo de las aguas del río Humaya, Estado de Sinaloa, en producción de energía.

II.—Que en el artículo 50, de dicho contrato se estableció la obligación de que el concesionario debía principiar las reconstrucciones del terreno y traer para la ejecución de las obras hidráulicas correspondientes, en un plazo que expiró el 28 de junio de 1912, y que para la conclusión de esas trabajos quedó fijado otro plazo que terminó el 28 de agosto del mismo año.

III.—Que en el artículo 50, del citado contrato se fijó un plazo de dos años después de la ejecución de las propuestas de los obra, para comenzar éstas, y un plazo de cinco años, a contar de la misma fecha, para concluirlas, y considerando:

I.—que el concesionario Arthur Reynolda, no ha cumplido las condiciones de los Artículos 50, 51, 52 y 54 de su contrato, pues no obtiene las distintas autorizaciones necesarias a posterior mayo por la Secretaría de Fomento, precisamente que proferieron hasta el 29 de marzo de 1913, durante la época legal, y hasta 10 de abril de 1914, durante los plazos a que se refieren los artículos 50 y 52 de su concesión, en que tanto la Secretaría como la propia Oficina de Tramitación, han sido diligentes en su cumplimiento;

II.—que por las constancias del expediente rela-

tivo, se ve que el referido señor Reynolda después de obtener su concesión no ha dado el más breve plazo en el sentido de llevar a cabo las obras de que se trata, pues al año las autorizaciones del terreno no ha efectuado, presentando siempre haber hecho lo pedido el estado de revolución en que se hallaba el Estado de Sinaloa, y que si bien esto fué cierto en un tiempo, ha desaparecido desde hace mucho el impedimento de fuerza mayor alegada, por ganar el referido Estado de absoluta tranquilidad.

III.—Que el concesionario ni por él, ni por medio de su apoderado ha hecho posición alguna para la revocación de lo actuado en época legal, ni efectuado tampoco la devolución de su contrato, ni obstante la instancia y plazo que esta Secretaría concedió conforme al artículo 12 del referido contrato, lo cual es una prueba del poco celo demostrado para cumplir las compromisos contraídos con esta misma Secretaría.

IV.—Que dicha concesión no excede el plazo fijado al concesionario para que expusiera la defensa de su contrato sin que la haya efectuado, ni dando contestación al oficio respectivo, y como por otra parte no pudió permanecer por tiempo indefinido las renuncias de este asunto.

Por todas estas consideraciones, esta Secretaría sanciona procedente resuelto, y resuelve en definitiva:

I.—Se declara caduco el contrato de 24 de febrero de 1912, que concedió al señor Arthur Reynolda el derecho de aprovechar en producción de fuerza motriz, 4,000 litros por segundo de las aguas del río Humaya, Estado de Sinaloa.

II.—Gírcase oficio a la Secretaría de Hacienda para que proceda a recoger en beneficio de la Nación, el depósito constituido en el Banco Nacional de México, por valor de \$3,000.00 en Bonos de la Deuda Interior Consolidada, numerado por el certificado número 1746 de 8 de febrero de 1912.

III.—Dícese a conocer esta resolución al interventor, comandante al C. Gobernador del Estado de Sinaloa para su conocimiento y efectos, y publíquese en el "Diario Oficial".—El Secretario, Pastor Rosón, Rúbrica.

En copia para su publicación en el "Diario Oficial", de acuerdo con lo prevenido en el artículo 41 de la Ley de Aguas yacientes.

Constitución y Reformas.—Méjico, 14 de agosto de 1917.—El Oficial Mayor, Salvador Gómez, Rúbrica.

17-09-2-12

Aviso de la Secretaría de Fomento de que los datos del art. 50 del contrato a mencionar son propietad de la Nación.

Un sello que dice: "Estados Unidos Mexicanos.—Secretaría de Fomento.—Méjico.—Dirección de Aguas.—Departamento de Coordinación.—Sección de Tramitación.—IV División.—Número 4097

"Como de los datos suministrados por el Gobierno del Estado de Sinaloa, aparece que el río del Presidio o Manzanillo conocido también con los nombres de "Ventanas", del "Tobor", del "Tremante", etc., tiene aguas permanentes desde cerca del nacimiento de Ventanas, Estado de Durango, y pasa de este último Estado al de Sinaloa; requisitos estos incluidos entre los exigidos por el artículo 27 de la Constitución vigente de los Estados Unidos Mexicanos para que sus aguas sean propiedad de la Nación: el C. Presidente Constituyente de la República, en uso de la facultad que le confiere el propio artículo 27, ha tenido a bien declarar que las aguas de la corriente de que se trata, son propiedad de la Nación.—Méjico, 24 de agosto de 1917.—El Secretario, Pastor Rosón, Rúbrica."

Constitución y Reformas.—Méjico, 24 de agosto de 1917.—El Oficial Mayor, Salvador Gómez, Rúbrica.

Al C. Director del "Diario Oficial".—Presente.

17-09-2-13
Aviso de la Secretaría de Fomento sobre la cesión de las Agencias existentes en esa Secretaría.

Un sello que dice: "Estados Unidos Mexicanos.—Secretaría de Fomento.—Méjico."

CONSTITUCIONAL GARNERIA, ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
Constitución de la República Federal Mexicana, en su Constitución, en su artículo 12, establece que el Estado tiene la facultad de establecer y administrar las empresas para la explotación de las aguas y de las minas, y que tales empresas serán de responsabilidad de la Secretaría de Fomento, tanto por lo que respecta a sucesos que sucedan dentro de su jurisdicción, así como de los que

ocurran, la formación de la autoridad que se crea, como por lo que respecta a las autoridades que se establezcan y constituyan en los territorios que sean de competencia, con régimen especial. Así pues, el Estado en lo concerniente a las empresas para la explotación de las aguas en su territorio, tiene la facultad para hacer una legislación que sea en su favor, ya que la creación de la mencionada Secretaría dota también autoridad a todo el territorio de la República; cosa ésta de hoy, ha tenido a bien aprobar el siguiente:

ACUERDO:

Se autoriza a la Secretaría de Fomento para contratar las labores de las Agencias de Tierra, Investigaciones de Bosques, de Aguas, de Monumentos Arqueológicos y las Agencias de Información y Propaganda Agrícola que existen actualmente en virtud de las leyes vigentes, formando Agencias Generales de la Secretaría, teniendo cada una jurisdicción en el territorio que se les asigne; y otras Agencias funcionaria con las distinciones que para ellas asigne el Presupuesto de Egresos que está en vigor provisionalmente y que en su oportunidad apruebe la Cámara de Diputados. Igualmente se autoriza a la prensa Se rotaria para expedir y poner en vigor desde el día 1.º de agosto próximo, el reglamento de las expresadas Agencias Generales, habiendo la publicación respectiva para los fines siguientes.

Constitución y Reformas.—Méjico, 17 de julio de 1917.—El Presidente de la República, VICTORINO NO GARRANZA, Rúbrica.—Al C. Ingeniero Pedro Rosón, Secretario de Fomento.—Presente.

Que el objeto de dar efecto cumplimiento al Acuerdo que con fecha 17 de julio próximo puso fin a bien expedir el C. Presidente de la República, autorizando a esta Secretaría para formar Agencias Generales de la misma, en que se establecen las labores de las Agencias de Tierra, Investigaciones de Bosques, de Aguas, de Monumentos Arqueológicos y las Agencias de Información y Propaganda Agrícola, con la presente Circular acompaña a usted un ejemplar del Acuerdo a que me refiero, y uno del reglamento de las expresadas Agencias Generales de la Secretaría.

De conformidad con el Presupuesto de Egresos aprobado provisionalmente, han quedado establecidas las siguientes Agencias Generales de esta Secretaría:

Una en el Estado de Sonora, con residencia en Hermosillo.

Una en los Estados de Sinaloa y Nayarit, con residencia en Mazatlán.

Una en el Estado de Tabasco, con residencia en Villa Hermosa.

Una en el Estado de Chiapas, con residencia provisional en Tapachula.

Una en los Estados de Tamaulipas y Coahuila, con residencia en Mier.

Una en el Territorio de la Baja California, con residencia en La Paz.

Una en el Territorio de Quintana Roo, con residencia en Puerto Morelos.

La jurisdicción de cada Agencia, se fija por un acuerdo especial, según las circunstancias de cada región, en lo que concierne a todo caso de los asuntos que les están confiados.

Dende el día de hoy, las expresadas Agencias Generales, nombrada la representación de cada Secretaría, cumplirá el Reglamento establecido, así como por lo tanto de ejercer las funciones de Agencia las que anteriormente se designaron al presidente Rosón y Rosón, y Tercerías, y en su ejercicio de las funciones de las Agencias y de la Secretaría de Fomento, las cuales deben ser de acuerdo con lo establecido en el acuerdo que se hizo entre el Oficial Mayor y el Oficial Mayor, para ejercer las funciones de Agencia.

Lo anterior a usted, para que lo comparezca y lo constate, y de acuerdo con lo establecido en el acuerdo que se hizo entre el Oficial Mayor y el Oficial Mayor, para ejercer las funciones de Agencia.

